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  以下為民政事務局局長曾德成今日（十月十九日）出席立法會民政事務委員

會特別會議的發言全文： 

 

主席、各位議員： 

 

  行政長官上星期發表了施政報告，就報告裏面提及民政事務的一些政策範

疇，我們已向民政事務委員會提供了簡介文件，今天我想在這裏補充說明幾點，

並希望聽取大家的意見。 

 

文化藝術 

 

  施政報告表明特區政府決心推動文化及創意產業的發展。民政事務局會與商

務及經濟發展局緊密配合，落實有關工作，積極維護自由創作的環境，壯大香港

的文化創意資源，以及開拓本地和外地的文化市場。 

 

  文化是創意的重要源泉。政府會繼續投入資源促進文化發展，採取措施保護

和弘揚傳統文化，鼓勵創作和吸納當代新文化。在傳統文化方面，我們很高興「聯

合國教育、科學及文化組織」已將粵劇列為人類非物質文化遺產代表作。我們將

支持更多推廣和承傳粵劇的工作，並且提供表演場地的配套。粵劇以外，我們上

月又已向國家提出申請，建議將長洲太平清醮、大澳端午遊涌、大坑舞火龍和香

港潮人盂蘭勝會列為第三批國家級非物質文化遺產，預計結果將於明年六月公

布。 

   

  政府在來年會繼續投放大量資源，支持本港主要表演藝術團體，也資助中小

型藝團和新進藝術工作者，在豐富我們文化節目的基礎上，發展優質品牌藝術節

目。我們會進一步支持將香港藝術節等主題活動提升、發展，包括邀約高水平的

國際表演者和委託本地藝術家創作新作品，以吸引本地、內地和海外更多觀眾的

參與。 

 

  康樂及文化事務署會聯同教育局，加強推動年青人參與文化藝術活動；透過

新高中課程，將加強在學校推廣藝術。我們也會提供更多實習機會，以培育藝術

行政人員和策展人。 

 

  我們會與文化藝術界和社區組織合作，在全港各區普及文化藝術活動，培育

和拓展觀眾群。另外，我們將制訂在政府物業展出藝術品的計劃，以及推行更多

公共藝術活動，將藝術帶進社區。 



 

  我們會繼續鼓勵及促進與內地及海外的文化藝術交流，發揮香港作為文化樞

紐的作用，在交流促進多元文化的發展和激發創意。本月初我們在香港舉行了第

六屆亞洲文化合作論壇，國家文化部部長蔡武博士，以及亞洲八個國家和地區的

文化部長及高級官員一同赴會，在聯席會議後，發表文化合作安排聲明，承諾致

力推行五個範疇的工作，包括：提供機會讓所有人體驗藝術，發揮個人的文化潛

能；加倍重視文化對經濟的推動作用，營造有利文化創意企業及產業發展的環

境；繼續支持本地及全球文化對話，盡力促進區內文化自由交流等。我們又邀請

了內地多個省、市的文化領導前來參加了會議，就文化的承傳與創新進行交流。

本港多個文化藝術團和人士參加了公開論壇，圍繞幾個專題進行了討論。近期我

們也開始進一步推動與台灣方面的文化交流。 

 

  至於西九文化區，管理局目前的首要工作是擬備發展圖則。西九文化區第一

階段的公眾參與活動已於十月八日正式展開。我們舉辦了學生論壇及小組討論，

除了規劃方面的意見外，管理局亦會收集公眾對西九日後的節目及活動的期望，

這些意見日後將可作為西九管理局管理層的參考，以策劃明年於社區內舉辦的各

項文化藝術活動。 

 

體育發展 

 

  香港會在十二月舉辦 2009 東亞運動會，這是香港歷來第一次舉辦的國際大

型綜合性運動會，無論對香港的體育發展，或作為盛事之都的地位，都非常重要。

我在本月初已向民政事務委員會詳細報告籌備工作的進展。在未來個多月我們會

繼續進行演練及測試賽，並加強宣傳及推廣活動，包括更多城市景觀布置、學校

火炬接力、記者會介紹各項安排等。我們有信心東亞運動會將會成功舉行。我們

會抓緊餘下的時間，不斷完善各項安排，我衷心期望所有香港人包括各位立法會

議員與我一起，全情投入為我們的運動員打氣，支持他們造出佳績，「創造傳奇

一刻」。 

 

  政府近年增加了資源，投入支持體育運動的發展。我們會加強向市民宣傳恆

常參與體能活動的益處，鼓勵地區與體育總會合作，並資助合適的體育團體增建

體育設施及器材，在地區上推動體育發展。今年五月我們舉辦了第二屆全港運動

會。我們會適時開展第三屆全港運動會的準備及推廣工作，以吸引更多市民參與

其事。 

 

  在精英體育方面，我們繼續增撥資源，在各方面支援精英運動員，及重點發

展個別體育項目，以提高運動員在國際比賽中獲得獎牌的機會。我們亦會支持相

關體育總會建立更有效率的運動員梯隊培訓系統，加強對具潛質青少年運動員的



培訓。 

 

  作為香港精英體育訓練和發展基地的香港體育學院，已獲立法會撥款進行重

新發展計劃。有關工程正進行得如火如荼。待計劃完成，香港體育學院可為精英

運動員提供更優良的訓練環境和設備。 

 

  為確保香港未來有合適的場地舉辦國際級的體育盛事，我們會積極籌劃在啟

德興建一個大型的多用途體育場館，其間並會聽取體育界中主要持份者及公眾人

士的意見。我們亦會繼續推廣「M」品牌制度及支援計劃，協助獲得體育總會支

持的大型體育活動在香港持續發展。 

 

青年發展 

 

  我們會繼續與青年事務委員會緊密合作，推動青年發展的工作，發揮青年人

的潛能，幫助他們建立正確的個人核心價值和推動他們的德育發展。我們將增加

對制服團體的支援，透過制服團體的活動鼓勵青少年建立積極向上的人生觀。 

 

反青少年吸毒社區計劃 

 

  反青少年吸毒的工作刻不容緩。十八區民政事務處已開展反青少年吸毒社區

計劃，透過非政府機構接觸邊緣青少年及曾經吸毒的青少年，安排健康和正面的

活動，讓他們善用時間，並協助他們建立積極的人生觀，遠離毒品。 

 

地方行政 

 

  由二○○八年新一屆區議會開始，各項強化區議會角色及職能以及改善地區

工作的措施已經在全港十八區全面推行。我們全力支援各區民政事務專員，處理

影響民生的地區問題。與此同時，我們會繼續加強與區議員的溝通，了解地區訴

求，推行切合地區需要的政策及計劃。 

 

鄉郊事務 

 

  鄉議局一向以來是政府在新界事務上的重要合作伙伴。政府及鄉議局就鄉郊

事務及其他與新界居民有關的議題一直保持緊密溝通及合作。 

 

  主席，我歡迎議員就民政事務局的工作計劃提出意見。謝謝！ 

完 

 



２００９年１０月１９日（星期一） 

香港時間１８時２４分 

 


